

# EL GENIO DE LA LIBERTAD.

LIBERTAD.

TOLERANCIA.

PROGRESO.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSE GELABERT, plaza de Cort, número 58, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco el porte.

## ESPAÑA.

MADRID 3 de abril.

«Si el estado de sitio es una ilegalidad hay ilegalidades que honran.»

«Las infracciones constitucionales son actos meritorios cuando tienen por objeto salvar el Trono, sostener el orden y evitar que de la rebelion y deslealtad siga un Gobierno obligada á santificar por gratitud la deslealtad y la rebelion.»

«El Gobierno legisla de real orden, porque las oposiciones no le permitieron plantear con el apoyo y acuerdo de las Cortes su sistema de política y administración.»

Tales son los tres argumentos capitales que emplean los partidarios del actual Ministerio para sincerarle de los cargos que en nuestros anteriores artículos le hemos hecho por sus actos inconstitucionales y usurpaciones de la potestad legislativa. Sin duda imaginan al emplearlos que harán en nosotros la misma impresion que causaba la cabeza de Medusa, segun cuenta la fábula, en cuantos se atrevian á mirarla. Mucho se equivocan si tal piensan. Semejantes medios de defensa cuando se trata de una acusacion tan grave, son frágiles cañas que se rompen entre las manos de nuestros adversarios; globos de jabon que se deshacen en el aire; ruido pasajero que se pierde en las regiones del espacio.

Seguros estamos de que en el tribunal de la conciencia publica no harán inclinar en lo mas mínimo la balanza en favor de los actuales gobernantes. De acuerdo con nosotros no podrá menos de sentenciarlos, porque han provocado con su conducta conflictos peligrosos; porque se han sobrepuesto á las instituciones, en cuya virtud obtuvieron el mando; porque se han constituido en árbitros absolutos de nuestros destinos, cuando rige de derecho una Constitucion que, en medio de sus imperfecciones, no permite el ejercicio de dictaduras permanentes.

Bien se nos alcanza que los amigos del Ministerio considerarán nuestras quejas como cansadas y monótonas por su repetición; pero nosotros nos vemos precisados á insistir en ellas un dia y otro, mientras permanezcan en pié las causas que las motivan y justifican. De otra suerte no cumpliríamos con el deber que nos impone nuestro carácter de escritores leales é independientes. En tanto que los hombres dueños hoy del mando respeten nuestra oposicion, si quiera sea por cálculo, no cesaremos en la ingrata tarea de condenar sus infracciones y violencias señalándoles los principios de que se hallan sembrado su camino. Asi lo exigen nuestra

conciencia y el noble magisterio que desempeñamos. El amor á los principios y la misma dignidad que no impide servir de instrumento á nadie por cuyo motivo suelen granjearnos oídos y enemistades implacables nos mandan no dejar ni un momento en reposo á los actuales consejeros de la Corona hasta que restablezcan el imperio de la ley, conforme al voto de la opinion, ó abandonen el puesto á personas mas afortunadas y á propósito para poner termino á la situacion y aflictiva en que vivimos.

Si el estado de sitio, á cuyo régimen se halla sometido á toda la Península es una ilegalidad, hay ilegalidades que honran, dicen los panegiristas y abogados del Gabinete presidido por el Conde de S. Luis.

Contra semejante asercion dictada por el espíritu de partido y sugerencias del interes personal espondremos los reparos siguientes:

Que el actual estado de sitio es en efecto una verdadera ilegalidad, porque segun el art. 8º, titulo 1º de la Carta vigente, el Gobierno para declararlo tenia necesidad de hallarse autorizado por una ley. Al infringir este precepto constitucional, como lo hizo apenas tuvo noticia de la insurreccion militar ocurrida el 20 de febrero en Zaragoza, á cometido una ilegalidad:

Que lejos de honrar semejante ilegalidad al Gobierno le hace muy poco-favor, porque acredita que no goza del suficiente prestigio ni se considera bastante fuerte para sobreponerse á cualquiera insurreccion con solo el auxilio de las leyes, aunque no tenga esta otro carácter que el de un motin militar:

Que el estado de sitio contrario siemprá nuestras doctrinas sean cuales fueren las circunstancias, nos parece mucho mas insoportable cuando, como el de ahora, se señala con la persecucion de la imprenta; con el destierro gubernativo de escritores públicos algunos de los cuales ningun recelo podian inspirar por su carácter inofensivo; por medidas pueriles de intimidacion y con rigores extraordinarios:

Que la mayor honra y el mas glorioso lauro para todo Gobierno, en un pueblo donde hay instituciones representativas, si quiera estén falseadas, consiste en saber defenderse de sus enemigos con el apoyo de la opinion pública, y sin traspasar los límites trazados por la ley ó impuestos por la justicia:

Que nunca proporcionará crédito un estado de sitio en que se juzga y condena sin forma de proceso; en que la honra y la seguridad de los ciudadanos quedan á merced de las autoridades; en que se atropellan las garantías individuales y se dispone á la fortuna pública sin la competente autorizacion de las Cortes. Un estado de sitio de este género es la negociacion de todos los

principios, la muerte de todos los derechos.

Afirman tambien los amigos del ministerio que las infracciones constitucionales son actos meritorios cuando tienen por objeto salvar el Trono, sostener el orden y evitar que de la rebelion y deslealtad salga un Gobierno obligado á santificar por gratitud la deslealtad y la rebelion. Nunca lo serán á nuestros ojos, sobre todo cuando se cometan por hombres que acepten el mando para gobernar con arreglo á la constitucion establecida de que fueron antes partidarios. Prueban al contrario que los infractores no quieren sujetarse á las leyes en nombre de las cuales ejercen el mando. Sostener que una infraccion, verdadero pecado en la esfera política, merece el nombre de acto meritorio, equivale á calificar de mansedumbre á la soberbia, de abnegacion al egoismo, de fortaleza á la pusilanimidad.

Por otra parte lejos de salvarse los Tronos con infracciones, se debilitan; lejos de sostenerse el orden con arbitrariedades, se compromete. ¿Cómo se saivan el Trono y el orden despojándoles de sus condiciones naturales? ¿Por ventura concibe nadie la idea de que para afirmar un edificio convenga arrancarlo violentamente de sus cimientos? Comprendemos perfectamente que un Gobierno procure el cambio ó la reforma de una Constitucion política cuyos principios repruebe; pero no tienen para nosotros disculpa las infracciones de aquella que juró, despues de haberla proclamado como una obra perfecta y la sola paz cede conciliar el orden con la libertad.

Con respecto al caso presente que peligro podia amenazar al Trono y al orden tratándose de una sedicion militar como la de Zaragoza, en que ninguna parte tomó el pueblo segun se ha dicho por el mismo Ministerio? ¿Quien habia de temer que de la rebelion y la deslealtad saliese un gobierno obligado á santificar por gratitud la deslealtad y la rebelion, cuando el conde de San Luis y sus cólegas se consideran invulnerables, y han-tenido buen cuidado de declarar nulos é impotentes todos los esfuerzos de los descontentos y conspiradores para conmover en lo mas mínimo á la Nacion? Luego infracciones que no tuvieron ni tienen la significacion que se les atribuye, imponen una gran responsabilidad á sus autores, en vez de servirles de título para el aprecio público.

Por último, los amigos del Ministerio echan la culpa á las oposiciones de que legisle de real orden, por no haberle permitido plantear con el acuerdo de las Cortes su sistema de política y administración.

Esta es una doctrina tan nueva tan peregrina tan extraordinaria que no acertamos á comprenderla ni a definir-

la. Es decir que en una monarquia llamada constitucional, los ministros no estan obligados á gobernar constitucionalmente, sino mientras las Cortes los apoyan y votan á su gusto renunciando á su criterio y á su independencia, á sus prerogativas. Para que no legislen de real orden es preciso que la mayoría se les muestre siempre benévola, favorable obediente y sumisa. Pero apenas les niegue su apoyo, se hace responsable de cuantas usurpaciones cometan á la potestad legislativa. De modo que el Conde de San Luis y sus cólegas estaban prontos á cumplir el art. 12 de la carta vigente, no formando leyes sino con el concurso del Congreso y del Senado, siempre que estos se hubieran mostrado decididos á sostenerlos en el mando, á sancionar sus proyectos, por absurdas que fuesen, á votarles *neminé discrepanti* los presupuestos y las contribuciones.

(Clamor)

Hace tres dias digimos en la parte de Francia de nuestro correo extranjero que el gobierno del emperador habia prohibido la circulacion de un folleto que llevaba por título *El mapa de Europa*. Esta publicacion en la que no hallamos nada que pueda motivar su interdiccion, está concebida en los siguientes términos:

### EL MAPA DE EUROPA.

I.

Como ni la moderacion ni la paciencia de las grandes potencias, ni los esfuerzos de la diplomacia, ni los perjuicios de la industria y el comercio han bastado á contener una ambicion que pone en perturbacion toda la Europa necesario es que la guerra, ya inevitable, sea á lo menos enérgica y decisiva.

Una potencia cuyo comercio exterior es muy limitado, de reducidas costas, relativamente á la estension de su territorio, y que no tiene colonias que proteger se ha ocupado constantemente por espacio de medio siglo en acumular formidables fuerzas marítimas. Constantinopla en primer lugar, y despues los países que rodean el Mediterráneo, son el objeto de todas sus miras, y el actual soberano de Rusia se dispone á ser el ejecutor del testamento del fundador de su dinastia.

Grandes son sin duda los recursos de la Rusia; pero precisamente de las provincias que ha ido absorbiendo aquel imperio y no del interior de su territorio, es de donde saca sus principales fuerzas. La posesion de Finlandia le asegura el dominio del mar Báltico; la de la Crimea le hace dueño del mar Negro, y de este modo en el Norte y en el Sur ha llegado á ser una potencia marítima de primer orden. Desde la particion de la Polonia, cuya mayor y mas rica porcion se reservó para sí, está pesando sobre la Alemania, á la que

aborrece y desprecia. Sabido es un dicho vulgar de los rusos cuando hablan de los alemanes. «Bastante desgraciado le ha hecho Dios con hacerle alemán.» En la última guerra de Hungría el orgullo ruso hirió profundamente el espíritu militar del Austria, y los ejércitos del czar cometieron el yerro de hacer afrentosa la memoria de sus servicios.

De este modo marcha la Rusia hacia el Occidente haciendo retroceder á cada paso que dá, la civilización europea. ¿Pretende acaso imponerse á las naciones civilizadas por su postiza elegancia y por su bastardo cristianismo? ¿Cómo ha podido hacerlas olvidar la imprudencia y la violencia que infaman casi todos sus títulos de posesión?

La espoliación y el despotismo gobiernan sus provincias conquistadas: las bellas hijas de la Polonia bañadas en llanto salen periódicamente para lejanos destierros á renovar la sangre de sus conquistadores. Algunos miles de patrios corrompidos que tienen á cincuenta y tres millones de hombres sumisos por el terror del *Knout*. Un clero fanático y servil vive á espensas de esta población ignorante, que explota con implacable regularidad, y en todos los grados de la gerarquía social son administradores y jueces. No hay allí posibilidad de reformas, porque en Rusia el despotismo es fuerte para el mal é impotente solo para el bien: hasta el principio de autoridad, tan benéfico cuando se le mantiene dentro de sus propios límites, está allí adulterado por la extraña mezcla de lo sagrado y lo profano, que perturbó hasta la locura el espíritu de los Césares de Roma.

En la vida de las naciones las injusticias nunca prescriben: si la debilidad del gobierno francés bajo Luis XV permitió la primera desmembración del imperio otomano y la primera petición de la Polonia en provecho de los czares, si las turbulencias revolucionarias de 1792 no permitieron á la Francia oponerse á la segunda desmembración de Turquía y á las últimas particiones de la Polonia local á la Francia de 1854, regida por un gobierno fuerte reparar en cuanto pueda las faltas cometidas en el último siglo.

Al empuñar la espada, nada pide Francia para sí, nada necesita; la grandeza de un país no se mide por la estension de su territorio, sino por la influencia de su política y la fuerza trascendental de sus ideas. Inglaterra nuestra cordial y poderosa aliada, tampoco espera nada de nadie por recompensa de su participación en la empresa; como nosotros obra en el sentido de sus tradiciones nacionales, pero inspirada también por el gran sentimiento de la libertad del mundo.

Esta actitud desinteresada garantida por reiteradas y solemnes declaraciones no deja duda sobre las intenciones de cada uno. Las potencias occidentales son, por lo tanto; las mas competentes para promover la cuestion de reformar el mada de Europa.

Por ventura, ¿no es llegado ya el momento de decir en alta voz lo que todo el mundo piensa y repite en voz baja? ¿Qué ilusion puede todavía existir sobre la naturaleza de las condiciones bajo las cuales la Europa necesita establecer una paz tan duradera como deseada que la indemnice de los sacrificios que se dispone á hacer?

Hoy todos ven ya lo que se quiere. Por la magnitud del peligro deben medirse los medios que se empleen para evitar que vuelva á amenazarnos. Así,

pues al empuñar las armas, pueblos y gobiernos deben estar animados de un mismo sentimiento, inspirados por una fuerza común, la de poner fin á las eternas amenazas que amagan aniquilar los progresos de lo pasado y los intereses del porvenir. Fácilmente se comprenderá que no basta para esto destruir las escuadras y los puertos de Rusia, sino que es necesario empujar esta potencia hacia el Asia, alejándola mucho de sus actuales fronteras.

II.

No es en el centro donde hay que herir á la Rusia, sino en sus estremidades: amontonándole la sangre en el corazon se conseguirá abogarla. La cabeza del coloso está en Helsingfors; su brazo derecho en Varsovia, y sus pies en Sebastopol; es, pues, preciso arrancar la Finlandia, la Polonia y la Crimea, de las garras del águila de dos cabezas.

La pérdida de Finlandia es una herida siempre abierta en el costado de la Suecia que anhela ardientemente rescatar esta hermosa provincia de que la Rusia saca casi toda su marinería y sus maderas de construcción. Por Finlandia es, pues por donde deben comenzar las represalias de la Europa armada, y la restitucion de este territorio á sus antiguos poseedores será un acto de política cuya prudencia y justicia nadie osará contradecir. Una línea tirada desde Viborg hasta el golfo de Onega, marcaria por esta parte en el Norte la extrema frontera de Rusia. El país de Gustavo Adolfo y de Carlos XII, volveria á entrar en el rango que por tanto tiempo y tan dignamente ha ocupado en los consejos de Europa.

Si fuera posible restablecer la antigua nacionalidad polaca, tan grande acto de reparacion haria latir de gozo todos los corazones generosos. Mas en el estado actual de cosas, una tentativa de esta especie haria surgir seguramente complicaciones y dificultades mas graves aun que las que hicieron vacilar al mismo Napoleon I. Pero si al menos se consigue volver á la Polonia contra su mortal enemigo, ¿no será esto una garantía de la independencia de la Alemania?

La medida de precaucion que dió á la Prusia el ducado de Posen, será solamente eficaz cuando se la complete. Aun reducida á sus actuales límites, ¿qué fuerza no daría la Polonia á la Europa si unida á la Prusia, arrojasen ambas al lado de allá del Niemen y del Bug á sus antiguos opresores, y volviessen á ser por esta parte la vanguardia de la civilización!

Ademas de lo que una nueva amputacion de este cuerpo, y tan cruelmente mutilado, heriria el sentimiento público en Francia y en Europa, aparece que el pensamiento de reunir á la Prusia todo lo que resta de la Polonia; está justificado, no solo por su posición geográfica, sino también por las analogías de raza, idioma y religion que unen á los polacos con los habitantes de Posen y Silesia. Condenada ahora al silencio del esclavo y á la muerte política. La Polonia ocuparia unida á la Prusia un lugar importante, y tendria parte en las asambleas deliberantes de un Estado que tantas pruebas tiene dadas de tolerancia religiosa, y de un prudente espíritu de progreso.

Por el Sur se agregaria al Austria la Moldavia, y la Besarabia estendiendo sus fronteras hasta el Dniester, y adquiriendo de este modo fértiles pro-

vincias, y costas y puertos en el mar Negro que contribuirían admirablemente al desarrollo de su marina, al paso que con la posesion de Galatz y de las bocas del Danubio se aprovecharia del tránsito de los productos de la Europa central. Un tratado especial podria arreglar, como es justo, los intereses comerciales de todos los Estados de Europa, poniéndolos en armonía con el principio de libre navegacion del mar Negro, asegurada ya para el porvenir. Inútil es hacer notar cómo á consecuencia de esta estension del Austria allende el Danubio, adquiriria Constantinopla una barrera mas segura que la cordillera de los Balkanes.

Los que objeten que el imperio otomano perderia su derecho de soberanía sobre la Moldavia deberán tener en cuenta la magnífica indemnización que se le ofrece: en Europa la Crimea, motivo constante de sus pesares y las costas orientales del Buxino en Asia, los países transcaucasicos en que se han establecido los rusos para tomar á Constantinopla por la espalda.

El resultado de esta doble restitucion seria asegurar la independencia de los valientes montañeses del Cáucaso, que solo con sus propios recursos han tenido á raya por espacio de 20 años á los ejércitos moscovitas.

Quedaría de este modo cerrado á la Rusia el camino de Persia y de la India, que con tanto celo y perseverancia se ha trazado para llevar adelante sus proyectos en el mar Negro solo le quedaria la costa comprendida entre las bocas del Dniester y el Dnieper, conservando por consiguiente á Odessa, Nicolayef y Kerson, esto es, suficientes mercados para su comercio de exportacion y arsenales para su marina reducidos á proporcion y dignas aun de un gran pueblo si bien no tales que puedan perturbar la paz del mundo.

¿Seria contar demasiado con la prudencia y prevision del Austria, el creer que en cambio de los aumentos de territorio que se la ofrecen y de la estension de su comercio y marina se cudiese á abandonar la Lombardia? Milan con el Piamonte formaria un estado de segundo orden, cuya prosperidad es muy interesante para Francia; y tan poco supone el evitar conflictos con la Suiza, satisfacer el sentimiento nacional de la Italia y privar al elemento revolucionario de uno de sus pretestos y acaso el mas aparente de sus agravios?

Quedarían no obstante al Austria los estados de Venecia, que se estienden por el Friul y la Iliria, bajo las condiciones del tratado de Campo Formio. Su imperio así se estenderia unido y compacto desde Venecia hasta Ackerman, desde las bocas del Adigio hasta las del Dniester, y con sus dos extremos alcanzaria á dos mares, uno de los cuales, el mas necesario para ella, le está ahora cerrado.

Tal es, en resumen, el conjunto de las medidas que parecen mejor calculadas para establecer la balanza del poder en Europa sus verdaderas bases comprometidas hoy por la preponderancia de la Rusia. A los que propenden á considerar este plan como quimérica, les preguntaremos si creen en su conciencia posible conservar el *statu quo* al concluir la guerra colosal que se prepara. Ninguna de las reformas propuestas puede ser causa de escision entre las potencias occidentales, ni engendrar peligros para cualquiera de ellas y por lo que hace á los dos Estados alemanes, se manten-

drian en equilibrio, y aumentándose ambos en el sentido del elemento dudarian nuevos disturbios con sus pretensiones, dirigidas hasta ahora básicamente. Suecia se fortaleceria con la restitucion de la Finlandia, el imperio otomano con la de la Crimea, y la línea del Cáucaso, y solamente el agresor obligado á restituir las usarpaciones de un siglo, seria sobre quien pesasen las consecuencias de un arreglo que lizaria á sus espensas.

Por lo tanto solo una guerra definitiva puede decidir esta cuestion de Oriente, de la que la ambicion de Rusia ha hecho un objeto constante de ansiedad para las naciones civilizadas. A la guerra deberán suceder las soleranas deliberaciones de un congreso europeo. Puedan los medios que proponemos considerados como los mejores para conseguir una solucion tan ardientemente deseada. Desear solo lo que es justo, pero desearlo con decision y resueltamente; es el secreto bien sencillo de una política previsora y firme.

Es indispensable que no permanezca por mas tiempo en manos de un solo hombre el poder de turbar impunemente la tranquilidad de todos.

(Pribuno.)

Las simpatías, dice el *Clamor*, de los absolutistas por la Rusia y el entusiasmo que ha inspirado el Autócrata á *La Esperanza*, se fundan principalmente en la clase de gobierno establecido en el dilatado Imperio de los Czares y en la circunstancia de ser el poder moscovita el legítimo representante del *derecho divino*, principio que, según nuestro colega, sirve de escudo á la autoridad régia, conserva inalterable la obediencia, afianza el orden y hace que tenga un carácter sagrado el prestigio de los tronos. En gracia de hallarse simbolizado en Nicolas este principio salvador, *La Esperanza* y sus amigos le perdonan generosamente los martirios que ha hecho y hace sufrir á los católicos residentes en sus Estados, y la bárbara tiranía con que quiere imponer al mundo cristiano la ortodoxia griega, empleando al efecto los suaves argumentos del sable y del cañon. Así se explica que nuestro colega, tan apostólico y ultramontano, que echaba de menos los tiempos de la inquisicion y no repara en consagrar elogios vergonzantes á tan horrendo tribunal, cuyo recuerdo indigna y estreñece, dirija cada dia fervientes votos al Todopoderoso por el triunfo del impio verdugo de los católicos sobre el sultán, que no obstante ser mahometano, tiene la mayor tolerancia con aquellos de sus súbditos que profesan la verdadera religion.

Sin duda piensa que el principio del derecho divino ha sido en Rusia un baluarte inespugnable, á cuyo amparo los emperadores moscovitas gozaron de completa inviolabilidad, y contra el cual se estrellaron siempre las revueltas y las conspiraciones. En vista del fervor bíblica con que nuestro colega opone el derecho divino al derecho humano proclamado por Victor Hugo, nos antoja creer que no conoce la historia del Imperio, fundado por Boris y constituido por Pedro el Grande vástago de la dinastia romanow. Ocupado en leer las Revistas británicas, donde se habla de la brogeria protestante, se ha consultado sin duda los anales consuetudinarios á la dominacion de los Czar-

Variedades.

Los periódicos de Batavia del 26 de febrero, refieren el siguiente rasgo de valor.

«En la madrugada del sábado último, un coche de la mala tirado por dos bueyes que volvía de Bandong á Sonmadango, en la isla de Java, fué asaltado por dos tigres de extraordinaria corpulencia, que saliendo de un bosque inmediato se arrojaron sobre los dos bueyes. El conductor, jóven indígena que apenas tiene 16 años, encendió al instante una de las antorchas que llevaba en el carró, destinadas á alumbrar el camino durante la noche y dando con ella un violento golpe en la cabeza á cada uno de los tigres, consiguió hacerlos huir espantados. Los bueyes mordidos, murieron pocos momentos despues.

Apenas llegó á Sonmadango el jóven javanés, le hizo llamar el director del correo, para preguntarle si al golpear á los tigres no había temido irritar estos animales contra sí: «Si señor, respondió el jóven, he tenido este temor y por mi interés debería haber pensado en salvarme, pero el reglamento me prohíbe abandonar la baliya de la correspondencia y he querido sacrificar mi vida antes que faltar á mi deber.»

El director general de correos de Java, ha concedido una medalla de honor á este jóven tan valiente como fiel empleado.

El 19 del actual, á las diez de la noche, se percibió instantáneamente en la ciudad de Eichweiller (Prusia) una viva claridad, semejante en un todo á la de un relámpago prolongado. Esta luz deslumbradora procedía de un soberbio meteoro de forma oval, que atravesaba con rapidez el firmamento hacia el Norte, en direccion de Oeste á Este. El eje mayor del óvalo podría tener unas 30 pulgadas próximamente, y el menor 18. Su luz parecía de un color de paja y lanzaba fuertes destellos. El resplandor que esparcía el meteoro era tal que podía leerse un manuscrito con facilidad. El cielo estaba enteramente claro como en medio del dia; la atmósfera gozaba una pureza y transparencia estrañas; las estrellas brillaban con un fuego muy vivo, y el aire era apacible, á una temperatura de tres grados Reaumur.

PALMA.

Gacetilla local.

AUSILIO.—Per fin, al cabo de dos meses de una espantosa sequia, plugo al omnipotente en su inmensa bondad, y en los dias en que se cumpliera el misterio mas triste y augusto de nuestra religion, derramar sobre nuestros agostados campos una sombra de benéfica lluvia, y quitar algun poco la nube polvorosa en que, por tanto tiempo, estuvo envuelta nuestra ciudad. Pero fuera necesario lloviese mas, mucho mas.

ALLELUYA.—Ya pasó la adusta cuarema, y en pos de ella la austeridad de las vigiliias y el rigor de los ayunos; ya se acabaron las imponentes fiestas religiosas de semana santa; rasgose ese

za no es otra cosa que la ley de la fuerza, la razon de las almas, la lógica de latigo el dominio de la materia bruta sobre el espíritu y las ideas.

Idem 5.

El señor Pujol y Boada nos ha remitido de Barcelona la siguiente respueta: *La Esperanza*, con motivo de los comentarios hechos por nuestro bendito cólega á una comunicacion del primero sobre las pastorales de los Obispos.

Á LA ESPERANZA.

Dícese que los tartufos no se pierden, y que en todas las esferas sociales se les encuentra, y es verdad. Tambien hay en la prensa diarios tartufos, que quieren mandar, y de consiguiente no enseñar, al que sea su ciego creyente; su conducta es á la vez su mas elocuente y severa acusacion... Pasemos á otro asunto.

Es un hecho que el diario *La Esperanza* no averigua nunca la verdad de un principio en el terreno social; que rehuye toda explicacion clara y espresa, acerca de los principios y actos políticos de nuestro pais; y en tanto señala con pérdida táctica los puntos vulnerables de una institucion, de un acto del gobierno, sin analizar la naturaleza de aquella, ni si este se ha aplicado conforme á quella y en que estension, para concluir que el derecho y la libertad no existen, que solo la teocracia y el despotismo son leyes constituyentes de toda perfeccion social, y la única salvacion de las naciones.

Esto no es discutir, es estraviar; y si esto es habilidad honrosa y moral, pueden decirlo los hombres de recto juicio y de recto corazon.

Media gran diferencia entre el que no tiene la conciencia á merced de los intereses de su partido, y el que obedece con toda la pureza de su intencion moral á sus convicciones; no buscamos á convencer al primero, pues sabemos no se dará por convencido, aun cuando lo fuera.

Con motivo de nuestro artículo *La cuestion de los Obispos*, nos dirige una columna de injurias *La Esperanza*. Le diremos que no nos agravia; la injuria es todo tirado al Cielo, que cae sobre la cara del que lo arroja.

En la discusion seguimos con gusto y respeto á nuestros contrarios, pues en ella todos nos enseñamos y todos aprendemos: á la injuria solo contestamos con el desprecio. En el primer caso todos somos hermanos que buscamos la verdad; en el segundo, el escritor que injuria es solo una verdulera que escribe.

Nosotros, como verdaderos cristianos, acatamos las disposiciones episcopales en cuanto se circunscriben en la esfera en la cual puede y debe ejercerse su autoridad; pero en materias de derecho público, donde no llega ni su jurisdiccion espiritual ni eclesiástica, no vemos en cada Obispo sino un patriócio mas.

Nuestro amor cristiano es verdaderamente católica, pues nosotros no queremos, como los redactores de *La Esperanza*, confundir y poner en lucha las leyes sociales con las religiosas y espirituales, lo que es contrario al catolicismo.

Por lo demas, si á *La Esperanza* la gusta revolcarse por el lodo, quede allí; nosotros nos apartamos de él, tenemos bastante sentido comun para evitar y compadecer toda prostitucion de espíritu.

Pujol y Boada. (Clamor.)

velo de luto que durante cuarenta dias se extendiera sobre todo el orbe cristiano, nada queda ya de esa época la mas triste del año, nada. Pero con la portentosa resurreccion del Hombre-Dios, háse presentido mas bello el azul de nuestro cielo, mas dilatado nuestro horizonte, mas alegre y animada la naturaleza, mas vida en todos los semblantes y mas gozo en todos los corazones.

MATANZAS.—Muchas han sido las inocentes victimas sacrificadas estas Pascuas, no en memoria del paso de los israelitas, ni de otra cosa mejor, pero si en provecho de nuestra insaciable glotoneria. ¡Pobres corderillos.

¡VAYA IMPORTANCIA!—Ayer tarde, al pasar por la *Rambla*, notamos á un tierno chicuelo, jugando tranquilamente sentado, sobre uno de los bancos arrimados á la abandonada fuente de dicho paseo; al cabo de un rato, vimos llegarse corriendo hasta á él á un mocito de unos doce años de edad, quien empuñose muy formalmente, sin mas motivo que su voluntad, á que abandonara *in continenti* el sitio que ocupaba el niño aquel, de nó, apoderariase de su juguete que creemos seria una bola que hacia rodar, y no lo volveria á ver mas. Hubo de parte y otra dimes y diretes y algunos empujones. El chicuelo con el denuedo propio que inspira la razon, resistiase audaz, el mocito probó en seguida con algunos significativos á la par que pesados argumentos que se le debía obedecer: la parte débil conociendo que en aquel lance no le valdria el santo de su nombre puso los pies en polvorosa, sin jurar, tal vez, en sus adentros que tarde ó temprano llegaría tambien á la parte fuerte su San Martín. En el momento en que nos adelantamos para interponer nuestro auxilio, vimos al mocito proseguir ufano su camino, y satisfecho, sin duda, por haber quedado vencedor en tan desigual contienda. Bien dijo el fabulista que la razon del mas fuerte es siempre la mejor.

INCA 12 de abril.

NOTA de los precios que han tenido en este mercado los artículos de consumo que á continuacion se espresan:

	Medida y peso mayor	Precio menor.			Precio mayor.		
		L.	S.	D.	L.	S.	D.
Trigo . . . . .	cuartera.	6	12		6	15	
Candeal, xexa . . . . .	id.	6	12		6	15	
Cebada (ordi) . . . . .	id.						
Habas . . . . .	id.	4	7		4	16	
Habichuelas . . . . .	id.	7	4				
Guijas . . . . .	id.						
Garbanzos . . . . .	id.						
Arroz . . . . .	arroba.	1	15	4			
Aceite . . . . .	cuartan.	1	6				
Vino . . . . .	cuartín.	1	14	8			
Aguardiente . . . . .	id.	5	15				
Leña . . . . .	quintal.		5	6			
Carbon . . . . .	id.	1					
Algarobas . . . . .	id.						
Almendron . . . . .	id.						
Queso . . . . .	id.						
Lana . . . . .	libra.						
Cerdos cebados . . . . .	arroba.						

CRONICA RELIGIOSA.



Santo de hoy.

SANTA ENGRACIA, VIRGEN.

Nació en Portugal hija de padres muy principales, y prometida esposa de

un duque del Rosellon capitau general de la provincia de Narbona; á don de la mandaba su padre para celebrar las bodas con un numeroso acompa...

Santo de mañana.

LA BEATA MARIANA DE JESUS.

Nació en Madrid año 1565 y fué bautizada en 21 de enero en la parroquia de Santiago. Desde su infancia empezó á macerar sus carnes por amor á Jesucristo.

bajo la melancólica impresion de su armonia; todos tambien hemos leído el juicio exacto que se hizo del acierto con que fué interpretado, por consiguiente nada diriamos ya de él si aun des-

Las primeras cantaron con su maestría acostumbrada; los segundos como artistas consumados. El señor Vaccani tenor y profesor de indisputable mérito, nos tiene acostumbrados á una excelente voz y verifica la transfeccion gradual del fortísimo al pianísimo con una desenvoltura sin igual;

Otra composicion de otro célebre maestro han llenado ayer de armonia las magestuosas bóvedas de nuestra catedral. El Stabat Mater, de Hayden, ha sido cantado delante un concurso inmenso. La suntuosidad del templo, el recogimiento de los fieles, la belleza de la composicion, todo contribuia á impregnar el corazon de esa melancolia que infunde el indeleble recuerdo de los sufrimientos de nuestro divino Redentor.

VARIACIONES ADMOSFÉRICAS.

Table with 4 columns: Horas, Termóm., Baróm., Hygróm. showing atmospheric variations for yesterday and today.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Salte el sol á las ... 5 hs. 21 ms. Pónese... á las ... 6 » 39 » Hora que debe señalar el reloj al medio dia verdadero.

AVISOS OFICIALES.

ALCALDIA CONSTITUCIONAL DE PALMA.

En este dia han sido fijadas en el frontispicio de esta casa consistorial las listas que comprenden el reparto de la contribucion provincial sobre carruajes y caballerias del distrito municipal de Palma, las mismas que se hallarán espuestas hasta el último de este mes.

COMUNICADO.

Ocho dias hace que todas las puertas del Círculo Mallorquin se veian invadidas por una escogida y numerosa concurrencia, á vida de oír la composicion que un sentimiento religioso inspirara á un célebre maestro.

NAVEGACION

EMBARCACIONES FONDEADAS.

- De Iviza en 2 dias falucho guarda-costas de segunda clase Fama su capitán el alferes de fragata graduado don Vicente Romeros. De Gibraltar en 11 dias polacra Milagrosa, de 102 ton., cap. don Pablo Sorá con 1 pas. y lastre.

Table listing market prices for various goods like Paja, Carbon, Algarrobas, Queso, Lana, Aceite, Leña, Trigo fuerte de Sevilla, etc.

En depósito ó sobre el muelle.

Table listing prices for goods in deposit or on the pier, including Aceite de Sevilla, Idem del pais nuevo, Jabon duro, etc.

Mercado.

Table listing market prices for Habas, Guijas, Garbanzos, Frijoles, Judias, and Maiz.

NOTA. Las iniciales de la última columna indican A. abundante, B. baja, C. calma, E. escaso, F. falta, N. nominal, P. pedido, S. subida, U. última venta.

Para Valencia laud Maria, de 33 ton., patron Miguel Bauzá, con 19 pas., azucar y efectos. Para Oran laud S. Jose, de 37 ton., pat. Pedro Bosch, con 1 pas., aguardiente y efectos.

AVISOS

Gota y reumatismo.

Siendo el elixir de Laserre y los polvos antigitosos un poderoso medicamento que cura como por encanto los mas fuertes dolores de la gota y reumatismo, y teniendo presentado que dicho medicamento circula adulterado, prevenimos al público que es ilegítimo el que no lleve nuestra firma y rubrica y sello del establecimiento, acompañado ademas del opusculo que para uso de los enfermos tenemos publicado.

Se vende en Madrid Botica Central, calle de Carretas núm. 27. Barcelona, Botica del doctor Font, plaza del Pino. Valencia, botica de Castell, calle de Caballeros: á 100 reales el frasco del elixir y á 20 rs. caja de los polvos.

Don Fernando Ferran, Secretario honorario de S. M. y notario público de Barcelona infrascripto; certifico que con escritura en mi poder, del 26 febrero de 1850, el señor Lasserre otorgó al doctor Font y Ferrer, la exclusiva venta del elixir anti-gotoso de su propiedad, autorizándole para confiscar legalmente las botellas de ilegítima procedencia, como lo son, las que no vayan selladas con el sello de su establecimiento, y la firma y rubrica del expresado doctor Font y Ferrer sobre los rótulos de las botellas.

SISTEMA MEDICO DE HOLLOWAY.



PILDORAS HOLLOWAY.

Estas pildoras se venden en el establecimiento general de Londres, 244 Strand, y las cagitas se venden á 7, 18; y 28 reales vellon. Cada cagita contiene una instruccion en español para explicar la manera de hacer uso de estas pildoras.

REMEDIO INCOMPARABLE.



UNGUENTO HOLLOWAY.

Este unguento se vende en el establecimiento general de Londres, 244, Strand. Los botelleros venden á 7, 18 y 28 reales vellon. Cada botella contiene una instruccion en español para explicar la manera de hacer uso de este unguento.

Véndese en Palma en la farmacia de don Pedro Sureda, calle de San Miguel.

En la calle del Horno

de la Gloria número 39 se vende vino tinto de Bioisalem de superior calidad puro y sin ninguna clase de mezcla: del año 1847 á 5 sueldos la cuarta, y del año 1851 á 2 sueldos cada dineros.

PLAZA DE TOROS

GRAN FUNCION

para mañana 17 de abril, si el tiempo lo permite.

La compañía española ofrecerá al público una variada y escogida faucion. PRECIOS: Los mismos.

A la hora de entrar nuestro mero en prensa no ha llegado el vapor-correo ni hay señal que indique su venida. Si mañana viniese tampoco, suspenderemos la publicacion del número, supliendo esta falta el sábado próximo.

PALMA:

Imprenta de Pedro José Gelabert editor responsable.